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在艰辛中完成各项工作

的最终落实，是基层干部的

担当。对于他们在工作中出

现的失误或不足，应该多一

份理解，少一份质疑。这几

年，“问责”促进了基层干部

的 担 当 ， 是 个 好 办 法 。 但

是，问责是手段，千万不能

当成目标。简单化的问责，

枉顾基本逻辑的问责，伤的

是基层干部的心，耽误的是

我们的事业

对基层干部多点关爱少点质疑
魏永刚

不能“白了头”又“寒了心”
陈发明

一般说来，一个乡镇政府通常有数十名工作人员，既要承担县市级以上部门数十

项乃至近百项工作的进一步落实，又要维护农村几千乃至数万、十几万农民的切身利

益。有媒体近期走访了全国十余个乡镇的几十名乡镇干部，发现他们中很多人每天

平均工作10个到12个小时，数月不回家是常事。实现乡村振兴，做好群众工作，离

不开基层干部的辛勤付出，相关工作需要肯定。相信广大基层党员干部将更加坚定

信念，勇于担当负责，甘于拼搏奉献，切切实实为群众办实事，必定会更加赢得乡亲们

的信任，为乡村振兴作出更大的贡献。 （时 锋）

““连轴转连轴转””
曹曹 一一作作 （（新华社发新华社发））

车企与其等政策不如练好内功
杨忠阳

对于中国车市的数据波动，不妨多一份淡定，相关企业与其呼吁政策刺激，不如自身练好“过

冬”本领。相关车企要认清一点，虽然当前汽车销量增速下滑，短期内对生产经营形成了一定压力，

但客观上有利于发挥市场机制作用，倒逼自身练好内功，提高竞争能力。要强化创新驱动，扩大高质

量产品和服务供给，通过增强核心竞争力，实现高质量发展
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认可“白菜价机票”显诚信
有网友发帖称，东航售票网站近日疑似出现漏洞：多条

国内航线头等舱商务舱往返机票最低只需90元，广州到北
京经济舱票价仅60元。同日，东方航空官方微博发布公告
称，11月17日凌晨东航在系统维护时系统出错，但售出的
所有机票（支付成功并已出票）全部有效，旅客可正常使用。

【短评】 此次东方航空承认“白菜价机票”有效，看似会

使自身经济利益受损，其实不然。一则，这会给公司赢得良

好口碑，获得消费者信任；二则，这也会使公司从中汲取教

训，避免类似错误再次发生。东方航空巧妙运用这次“失误”，

将其变成一次营销良机，实现了消费者和公司信誉双受益。

近日20多家五星级酒店被爆出卫生问题，引发关注。
于是，一次性洗脸巾、浴巾、床单、枕套等“住店神器”在电商
平台热卖，最高的以每月200%比例增长。“酒店隔脏睡袋”，
已超“运动户外睡袋”销量，登顶专业便携式睡袋榜之首。

【短评】 一些酒店卫生水平不过关，自然会让经常出差

的人担心。利用这种担心，一些商家的“住店神器”热销。这

些“住店神器”用起来可能确实安全便捷，但也很可能会造成

社会资源浪费甚至环境污染。因为，很多“住店神器”是一次

性用品，如果后续处理跟不上，就可能像一次性塑料袋那样难

以治理，污染环境。与其看着“住店神器”热卖，不如有关部门

认真督促各类酒店做好卫生安全问题，让人们放心入住。

不要炒作“住店神器”热卖

近日，针对社会上关于“发改委计

划将车辆购置税减至 5%”的传言，国

家发展改革委新闻发言人表示，发改委

没有研究或提出过这样的建议。这意味

着不少车企吁请国家出台刺激政策、拉

动汽车消费的愿望有可能落空。

今年下半年，我国车市下行压力明

显加大。中国汽车工业协会数据显示，

10 月份，我国汽车产销分别完成 233.4

万辆和 238 万辆，同比分别下降 10.1%

和 11.7%。前 10个月，我国汽车产销分

别完成 2282.6万辆和 2287.1万辆，同比

下降0.4%和0.1%。有分析认为，由于传

统意义上车市“金九银十”不复存在，

以及去年销售基数较高，今年车市增长

由正转负将成定局。这也将是中国车市

连续28年增长之后的首次负增长。

基于汽车产业在国民经济中的重要

支柱性地位，不少人建议，国家应对车

辆购置税减半征收。对于这样的呼吁，

并不难理解。作为一个重要税种，车辆

购 置 税 曾 在 2009 年 和 2015 年 两 次 下

调，对 1.6 升及以下排量的乘用车减半

征收购置税，确实较好地促进了小排量

乘用车的推广和提振汽车消费。然而，

这也在一定程度上提前透支了车市消费

能力。

近期，受多方面因素综合叠加影

响，我国汽车产销增速下降。但从总体

上看，目前我国汽车保有量 2.35 亿辆，

居世界第二位；我国汽车年产销规模已

近3000万辆，比美国多出近1倍，也远

高于欧盟，居世界首位。如果仅靠临时

性的政策刺激，恐难在如此高基数上持

续增长。

不仅是中国，当前全球车市都在减

速。今年 9月份，美国、欧洲、日本的

汽车销量也均为负增长，在亚洲具有代

表意义的日韩两国，汽车销售也同样乏

力，销量同比分别下降 2.0%和 17.2%。

因此，对于中国车市的数据波动，不妨

多一份淡定，相关企业与其呼吁政策刺

激，不如自身练好“过冬”本领。

尽管全球汽车业失速，但我国车市

并不缺乏亮点。比如，吉利汽车在去年

产销过百万辆的基础上，今年前10个月

依然实现了126.58万辆的销量，同比增

长约 33%。其中，新打造的领克品牌单

月销量突破 1.5 万辆。又如，合资企业

广汽丰田前 10 个月销量达 47.74 万辆，

同比增长28.24%。其中，汉兰达仍然一

车难求。与此同时，新能源汽车也好于

预期，前10个月，产销分别完成87.9万

辆 和 86 万 辆 ， 分 别 同 比 增 长 70% 和

75.6%。这充分说明，只要有好的产

品，市场还是不缺需求的。关键在于，

企业能否围绕这些消费需求，及时提供

高质量的产品和服务。

车市减速固然会对宏观经济增长构

成拖累，但从另外一个角度来说，这也是

一次倒逼企业苦练内功，强身健体的契

机。时至今日，我国拥有130多家整车企

业，居全球之首。其中，相当一部分车企

和产品供给粗放，产能落后，经营效率低

下，远不能适应市场需求。汽车是一个

充分竞争的行业，不经历“大浪淘沙”，就

很难形成产业集中度，也就很难形成品

牌和规模效应，更谈不上高质量发展。

反观德国和美国，之所以能成为汽车工

业强国，就在于通过充分的市场竞争，在

全球范围内兼并重组，不断淘汰落后企

业，少数优秀公司终于成长为跨国巨

头。这表明，企业的进入、退出，以及生

存、消亡，对行业的兼并重组，全要素生

产率的提高，具有很大促进作用，有必要

引起足够的重视。

相关车企要认清一点，虽然当前

汽车销量增速下滑，短期内对生产经

营形成了一定压力，但客观上有利于

发挥市场机制作用，倒逼自身练好内

功，提高竞争能力。此时，企业需要

强化创新驱动，扩大高质量产品和服

务供给，通过增强核

心竞争力，实现高质

量发展。

（本栏目话题由今
日头条提供大数据分
析支持）

重视民营经济，没有改变我们对我

国社会主义基本经济制度的判断，“坚持

公有制的主体地位”是我国宪法作出的

一项重要制度安排，也是社会主义属性

的重要标志。平衡不是平均，民营经济

与国有经济各有特点各有贡献。国企民

企发展不平衡不充分矛盾的解决，应主

要从以下九个角度去理解。

舆论平衡。要树立新发展理念，更加

强调从全局高度思考发展、筹划发展，摒弃

“国进民退”或者“国退民进”的争论，确立

“国”“民”共进的正确观念。无论在理论上

还是实践中、历史上还是现实中，国企和民

企都不是非此即彼、不能共荣的关系。

政策平衡。对于重要领域，国有企

业主要进入的是涉及国家经济安全、战

略资源等领域，如军工、电网电力、石油、

水电、铁路、公路以及其他一些资源型行

业。对于竞争领域，可以通过市场竞争、

公平竞争来确定边界。政府要充当公平

地裁判，公平执法、信息透明、公众监督，

保证公平和充分地竞争。

动态比例平衡。国有企业具有公益性、营利性双重特

征，非国有企业属于营利性企业，它们之间须有一个量上的

动态平衡。我们不应该提倡“国进民退”，也不提倡“国退民

进”，而是要实现“国”“民”共进。

微观宏观效率平衡。国有企业分类改革是必要的，这

牵涉到国有企业的比例与存在价值。一般来说，营利性企

业的微观效率比较高，宏观效率比较低。国有企业重视社

会效益，宏观效率较高。正确的做法是从分类开始，扬利抑

弊，建立既能尽量利用市场机制，又不影响其特殊社会职能

充分发挥的现代国有企业制度。

混合经济平衡。通过混合经济的建立，将社会上不同性

质的资金集中起来，统一使用，既解决当前资金紧张的矛盾，

又迅速扩大社会生产规模，这是提高资本集中效益的重要途

径。怎样处理不同功能类企业混合所有制改革的股份多少，

怎样处理所有权与经营权分离，怎样处理国家放权与监管

……这些平衡的把握，是更高层次的努力。

产业链条平衡。从实践看，一家企业只能处于产业链的

一个或几个环节，不可能囊括全部链条，因此必须要有其他的

中小企业为其提供生产配套服务。例如，中国移动经营的是

基础电信业务，其网络建设上游供应商，有相当数量是民营企

业。产业链中国有大企业同民营企业是一种同生共荣的关

系，怎样形成稳定的、长久的平衡关系，需要在实践中探讨。

经济布局平衡。比较主要工业部门按行业分类的国有企

业和民营企业盈利差异，以及国有企业产值的行业集中度，可

以发现，国有企业具有相对优势的主要是上游能源金属矿开采

以及交运等；民营企业在盈利上具有相对优势的工业行业主要

涵盖如IT、设备制造等中下游制造业部分公共服务业。

行业维度平衡。笔者认为，国企可适当减轻比重的行

业主要包括：水、气等公共事业、金融服务业、设备制造等大

部分中游行业以及商贸零售等领域。对于国企经营效率相

对较高，行业有一定的自然垄断属性，行业集中度有进一步

的提升空间，如能源与有色金属矿的资源行业，以及交运设

备和医药流通等细分领域，国企应在这些领域加强。

发展周期平衡。企业发展趋势的进退涨落，是市场经

济的一种自然现象，国企、民企，无论总量还是结构都是历

史的、变化的。前几年局部领域的“国进民退”是应对金融

危机的一个客观要求和必要举措。现在，做强做优做大国

有企业，是培育具有全球竞争力世界一流企业的一项根本

任务。下一步，民间与社会资本的大踏步前进，“国民共

进”，抱团出海，也是必然趋势。 （本系列结束）

这几天，两名基层干部成了“网

红”。云南大姚县那个“80后”干部因为

“颜值”被质疑，还得楚雄州委组织部一

次次出来核实；因为洗澡没有接到上级

电话，那位安徽全椒县的副局长被“处

分”了，后经媒体关注，当地撤销了这

一处分。

这两件事情提出了同一个问题：我

们应该以怎样的心态去看待基层干部。

有时候，人们带着想象来看待基层干

部，羡慕他们在“青山绿水”中的幸

福；有时候，人们又以“理想标准”来

衡量他们，希望个个基层干部都能守时

守点、兢兢业业；有时候，看到基层干

部出现的一点问题，又“义愤填膺”，甚

至“怒不可遏”。

“ 质 疑 ” 是 网 友 的 “ 思 维 习 惯 ”，

很多问题确实在质疑中得以发现和解

决 。 这 次 网 友 对 云 南 干 部 李 忠 凯 的

“质疑”，在相关翻转中留给人们诸多

思考。基层干部的工作环境和工作状

态超过了某些“键盘侠”的想象。常

年与农民工人打交道，风吹日晒，他

们的“颜值”是很难以“城市标准”

来衡量的。简单看颜值论年龄，就难

免会“看走眼”。

媒体记者找到李忠凯本人，他说了

这样一番话：乡镇其他干部还有其他

乡镇也都一样，全县干部职工都在集

中精力干脱贫攻坚等补短板的相关工

作。李忠凯忙于工作，对自己“被网

红”并没有在意，网络“质疑”也没

有太打扰他的工作。

在艰辛中完成各项工作的最终落

实，是基层干部的担当。对于他们在

工作中出现的失误或不足，应该多一

份理解，少一份质疑。这几年，“问

责”促进了基层干部的担当，是个好

办法。但是，问责是手段，千万不能

当成目标。安徽全椒县那位副局长，

因为在洗澡就没有第一时间接到省里

扶 贫 检 查 巡 视 组 的 电 话 ， 就 被 “ 问

责”，理由是给县里造成了“严重影

响”。这“责”就“问”得蹊跷，有些

逻辑不通。基层干部的“责”主要是

服务基层群众，造福一方百姓，不能

双眼盯住上面，接不到电话就是“严

重影响”。

有一位乡镇干部曾掰着手指头数

“肩头之责”，一个拳头都不够：脱贫攻

坚是责，发展产业是责，保一方平安是

责，听百姓埋怨是责，完成上级任务是

责，甚至迎来送往、跑腿陪参观也是责

……想让基层干部负好责，要给他们减

轻负担，突出“主责”。基层干部接不到

电话，顾不上陪同，只要不耽误工作，

也就罢了。动辄上升到“严重影响”的

高度，还要“问责”，这就背离了问责的

初衷！简单化的问责，枉顾基本逻辑的

问责，伤的是基层干部的心，耽误的是

我们的事业。

在云南的大山里，有一种民居叫作

“千脚楼”，就是在陡峭山坡上用许多木

棍支撑起一个木板建的房子。基层干部

很像这千脚楼的木棍。单个看，他们细

小无力，但对于整栋房子，他们的作用

实在不小。我们必须爱护好每一根“木

棍”，中国特色社会主义伟大事业的大厦

才能稳固牢靠。

近日，云南一位头发花白、尽显老

态的“80 后”乡镇干部走红网络。得

知其因工作艰苦劳累导致“早生华

发”，网络舆论从刚开始的质疑年龄造

假，反转为同情和赞赏，纷纷为他扎根

基层的工作精神点赞。

这位“白发干部”走红源自一份拟

提拔公示，也算是对他努力工作的鼓励

和肯定吧。不过，在我国乡镇干部队伍

中，还有很多人常年奔走在田间地头，

加班加点工作，在默默无闻中“白了少

年头”，却面临着晋升空间小、工作环

境苦、工资收入低等现实。因此，这位

干部的“走红”及背后的工作付出，在

扎根基层一线工作多年的广大干部队伍

中引起强烈共鸣。

“上头千条线、下面一根针”“既管

天文地理，也管鸡毛蒜皮”……乡镇工

作繁重复杂，点多面广，工作强度大，

是我国基层治理的神经末梢，作用十分

重要。特别是在贫困地区，乡镇基层干

部就是在脱贫攻坚战最前线的冲锋

战士。

党中央、国务院高度重视乡镇工

作，近年来陆续出台了一系列强化乡镇

工作的政策意见，同时也在不断规范和

完善上级部门对乡镇的管理和考核机

制，切实为基层干部减负担、送关

怀。2014 年，中共中央办公厅印发的

《关于加强乡镇干部队伍建设的若干意

见》 指出，要强化激励保障、激发乡

镇干部队伍活力，对“加大选拔使用

乡镇干部”“提高乡镇干部待遇”“改

善乡镇干部工作、生活条件”都有明

确要求。2017 年，中共中央办公厅、

国务院办公厅印发的 《关于加强乡镇

政府服务能力建设的意见》 也提出，

落实激励保障，充分激发乡镇干部干

事创业活力。

惠民政策能不能落实到位，人们首

先会想起乡镇干部这个责任主体，但对

乡镇干部的政策有没有落实，也需要更

多层面来关注和解决。对乡镇干部而

言，人民公仆的身份要求其必须有热爱

基层、坚守基层、奉献基层的事业心；

从为人子女、父母的角度看，乡镇干部

也需要精神上的成就感、物质上的获得

感，需要更多提拔晋升的机会和增加收

入的保障，免除长期扎根基层的后顾

之忧。

笔者呼吁，各地应对乡镇干部在工

作上多些理解和支持，生活上多些关爱

和照顾，别让他们既“白了少年头”，

又“寒了壮士心”。

惠民政策能不能落实到位，人们首先会想起乡镇干部这个

责任主体，但对乡镇干部的政策有没有落实，也需要更多层面

来关注和解决。各地应对乡镇干部在工作上多些理解和支持，

生活上多些关爱和照顾


